

**El fuego
vuelve
a ensañarse
con Zaragoza.**

El Gobierno aragonés y el Ayuntamiento de Zaragoza han decretado tres días de luto oficial en toda la Comunidad Autónoma de Aragón en general y en Zaragoza, en particular, como medida de solidaridad con las familias de los fallecidos en el incendio de la discoteca Flying de Zaragoza. En la mañana de ayer, tras la reunión de la Junta Local de Seguridad, el alcalde de Zaragoza y el delegado del Gobierno en Aragón, ofrecieron una rueda de prensa valorando el siniestro.

Decretados tres días de luto oficial en Aragón

El Ayuntamiento de Zaragoza y el Gobierno aragonés se suman al duelo de los familiares de las víctimas

SANTIAGO ALGORA

El envenenamiento por combustión se baraja como una de las posibles causas de la muerte de las 43 personas que el pasado sábado se encontraban en la discoteca Flying de Zaragoza, según informaron ayer en rueda de prensa el alcalde de la ciudad, Antonio González Triviño y el delegado del Gobierno en Aragón, Carlos Pérez Anadón. Además de las víctimas mortales, el siniestro produjo dos heridos leves, entre ellos un bombero, y otro grave ingresado en la Unidad de Vigilancia Intensiva del hospital "Miguel Servet".

El envenenamiento podría haberse producido por la presencia de ácido cianhídrico descartándose así la posibilidad de que la muerte se hubiera producido por asfixia. A primera vista, según datos facilitados por la delegación del Gobierno en Aragón, los técnicos desechan la posibilidad de muerte por intoxicación basándose en la posición en la que fueron encontrados muchos de los cadáveres cuando entraron los bomberos en el interior de la sala.

Según los mismos datos, entre quince y veinte personas fueron encontradas en la puerta de salida de la discoteca y el resto de cadáveres aparecieron diseminados por su interior, algunos de ellos recostados sobre la barra y otros sentados en las mesas. La producción del gas se debería, según los mismos técnicos, a una emanación de gases calificados como fulminantes, entre los que podrían encontrarse algunos derivados del cianuro. El máximo responsable del Cuerpo de Bomberos de Zaragoza, Augusto García Hegardt, manifestó que la venta del factor que produce el gas cianhídrico está totalmente prohibida al público.

Otra de las posibilidades manejadas era la de la emanación de monóxido de carbono.

Nadie intentó salir

Una de las razones que esgrimen los técnicos para no aceptar la hipótesis de la muerte por asfixia es la de que ninguna de las víctimas, al parecer, intentara salir según demostró la posición en la que quedaron algunos de los cuerpos y la presencia de tan sólo una persona en las cercanías de una de las puertas de salida. Ninguna de las víctimas utilizó tampoco ni la escalera principal ni la de emergencia, siempre según



Momento de la rueda de prensa que ayer ofrecieron en el Gobierno Civil, el alcalde de Zaragoza, Antonio González Triviño y el delegado del Gobierno en Aragón, Carlos Pérez Anadón.

fuentes del Cuerpo de Bomberos. Por su parte, el alcalde de Zaragoza, manifestó que la discoteca cumplía «al cien por cien» la ordenanza municipal de extinción de incendios a la que calificó de «drástica». González Triviño también se refirió a unas recientes denuncias presentadas por los vecinos contra la discoteca por ruidos y malos olores, a las que quitó importancia.

Primer aviso, a las 2 horas y 47 minutos

A media mañana de ayer,

técnicos y responsables de la Junta Local de Seguridad, no supieron concretar las causas del siniestro aunque precisaron que a las 2,40 horas se produjo un incendio en la zona de planta calle que desde allí se propagó hasta la entrada principal. Otras fuentes aseguran que el fuego se inició en el almacén de la sala que afectó de forma muy rápida a la puerta de emergencia. La actuación del Cuerpo de Bomberos, Policía Nacional y Policía Local fue rápida, según afirmó Pérez Anadón. A las 2,47 h. ya se estaba en el lugar del suceso procediéndose a la extinción del fuego que se

prolongó por espacio de veinte minutos. De forma paralela se procedió a la evacuación de las víctimas trasladando a 40 cadáveres al Instituto Anatómico Forense y otros 3 al hospital "Miguel Servet". Tras la evacuación se procedió a la identificación de los cadáveres sobre la base de objetos personales y ropas de abrigo encontradas en la propia discoteca. Prácticamente, ninguno de los cadáveres presentaba quemaduras de gravedad en un primer momento por lo que el propio delegado del Gobierno confirmó que las víctimas no se habían producido por quemaduras.

130 personas estaban allí

Utilizando como referencia el dinero recaudado en la caja de la discoteca, que ascendía a unas 60.000 pesetas, los datos barajados en un primer momento permitían pensar que unas 100 personas podrían encontrarse en el lugar siniestrado, cifra a la que habría que añadir unos 20 invitados poseedores de entradas de cortesía además del propio personal laboral de la sala. En total, alrededor de 130 personas podrían haber sido víctimas de un siniestro en una discoteca

Los técnicos desechan la posibilidad de muerte por intoxicación basándose en la posición en la que se encontró a muchos de los cadáveres.

Alrededor de 130 personas podrían haber sido víctimas del incendio en una discoteca con capacidad para 200,

con capacidad para unas 200 personas.

Tres días de luto en Aragón y Zaragoza

Tanto el Gobierno aragonés como el Ayuntamiento de Zaragoza decretaron ayer, nada más conocer la magnitud del suceso de la discoteca Flying, tres días de luto oficial en memoria de las víctimas del incendio. En este sentido, el alcalde de Zaragoza que tuvo que regresar de Roda (Tarragona) donde se encontraba de fin de semana, manifestó que por haberse producido el siniestro en esta ciudad y haber afectado a un gran número de zaragozanos, se había decidido decretar tres días de luto oficial en la ciudad así como mantener durante estos días todas las banderas de centros oficiales a media asta.

Por su parte, el presidente del Gobierno aragonés, Hipólito Gómez de las Rocas también ha decretado tres días de luto oficial en toda la Comunidad Autónoma, al considerar que han sido muchas las personas naturales de pueblos de la Comunidad, afectadas por la catástrofe. Gómez de las Rocas envió, nada más conocer la noticia, un telegrama de condolencia a los familiares de las víctimas en el que les expresa su profundo dolor por lo ocurrido: «profundamente conmovido por el siniestro que ha afectado tan dolorosamente a su familia quiero hacerle llegar mi emocionado sentimiento de condolencia y solidaridad».

Lista de fallecidos

Víctima	Procedencia	Residencia
José Luis IBÁÑEZ JIMÉNEZ	Cervera de la Cañada (Zaragoza)	Zaragoza
Lorenzo CRISTOBAL SANCHEZ	Alcaza (Zaragoza)	Zaragoza
Jesús LORAO ARGUEDAS	Cabañas de Ebro (Zaragoza)	Zaragoza
Luis AGUILAR SANCHEZ	Zaragoza	Zaragoza
José Luis GARCIA SALVO	Cucalón (Teruel)	Cucalón
Francisco RUBIO SERRANO	Berdejo (Zaragoza)	Berdejo
Juan PELLICER PLANTE	Gallur (Zaragoza)	Zaragoza
Agustín LANUZA FINESTRA	Yebrá de Basa (Huesca)	Zaragoza
Bernardino SORIA LOPEZ	Las Fraguas (Soria)	Zaragoza
Rafael MUÑOZ OTO	Zaragoza	Zaragoza
Concepción B. ANGOY MARZO	Ería (Zaragoza)	Ejea (Zaragoza)
Eduardo LOPEZ RAMOS	Zaragoza	Zaragoza
José Luis MASA MILLAN	Zaragoza	Zaragoza
José Luis MASA CARDIEL	Zaragoza	Zaragoza
Vestición CARDEL VICIOSO	Zaragoza	Zaragoza
Bartolomé MESA GOMARIZ	Monloro (Córdoba)	Zaragoza
Rogelio J. HERRERO ROCHE	Cucalón (Teruel)	Cucalón
José F. JIMÉNEZ JIMÉNEZ	Zaragoza	Zaragoza
José A. JIMÉNEZ JIMÉNEZ	Zaragoza	Zaragoza
José J. JIMÉNEZ JIMÉNEZ	Zaragoza	Zaragoza
Juan J. SANCHEZ UBAU	Bisimbre (Zaragoza)	Bisimbre
Ana M. GALLAN CABELLO	Zaragoza	Zaragoza

Víctima	Procedencia	Residencia
M. Carmen ANDREU GOMEZ	Albalate del Arzobispo (Teruel)	Zaragoza
Anunciación PÉREZ PÉREZ	Zaragoza	Zaragoza
Jorge A. ORMAZ OJANA	Daroca (Zaragoza)	Daroca
Ana M. CASTAÑO BAUTISTA	Zaragoza	Zaragoza
Francisca CASTAÑO BAUTISTA	Zaragoza	Zaragoza
M. Angeles MARQUES SAZ	San Cugat del Valles (Barcelona)	Zaragoza
José A. CABELLO ROY	Zaragoza	Zaragoza
Rafael FERNANDEZ MORTE	Zaragoza	Zaragoza
M. Jesús GARCIA GUJO	Zaragoza	Zaragoza
J. Antonio MARTÍN ESCARTIN	Albalate del Arzobispo (Teruel)	Zaragoza
J. Alberto CERREZO CASAL	Sabiñánigo (Huesca)	Sabiñánigo (Huesca)
Elnira ASENSIO SANZ	Utebo (Zaragoza)	Utebo (Zaragoza)
Mario GIL BURGOS	Zaragoza	Zaragoza
Julio GARCIA RAMOS	Zaragoza	Zaragoza
M. Luisa ACON GIMÉNEZ	Torrio de la Cañada (Zaragoza)	Zaragoza
M. Carmen CASAS POLA	Bárboles (Zaragoza)	Zaragoza
Pilar HERNANDEZ GIL	Zaragoza	Zaragoza
Jesús SALVAT GOTOR	Zaragoza	Zaragoza
Araceli CHARLES ANISON	Zaragoza	Zaragoza
Carmen POMARIL TA PEREZ	Alagón (Zaragoza)	Zaragoza
Rafael FOZ CALVO	Valdealgortia (Teruel)	Zaragoza

EL DIARIO DEL VALLE S. A. Presidente del Consejo de Administración: JOSE... PLACIDO DIEZ BELLA. Subdirectora: LOLA ESTER. Redac... JOSÉ LUIS ANDRÉS (Comarcas y Suplementos) y... Nacional: NICOLAS ESPADA. Aragón: CONCHA MONSE... ROBERTO MIRANDA. Cultura y Espectáculos: ANTON CASTRO. Foto... SOLICITADO CONTROL DE O. J. D.

el día

Redacción, Administración, y Talleres: Carretera de Logroño, kilómetro 2,400. Polígono "El Portazgo", nave 24. 50011-Zaragoza. Teléfono 32 81 11. Télex: 68676-Dara. Santa Cruz, 2-4 bajos, teléfono 29 74 50, 50003 Zaragoza. Delegación en Huesca: Plaza de la Constitución, 1. Huesca, teléfono 22 85 85.



Se preparan a trasladarse en la capilla de la Iglesia de Torrero poco antes de las ocho de la tarde.



Una mujer de raza gitana sufrió un ataque de histeria frente al Instituto Anatómico Forense.

Las familias de las víctimas, desconcertadas

La iglesia del cementerio de Torrero se preparó como capilla ardiente de 38 fallecidos

EL DIA
muerte podía
ayer en las puertas
Anatómico Forense
de Zaragoza donde
de personas se agol
se abrieron a las puertas
al recinto a la espe
de los 43 cadáveres
de las personas fallec
del accidente de la disc
Flying de la ciudad. La
de madrugada conti
en el cementerio de
en esta iglesia se
en la capilla para acoger
38 fallecidos que no
sido trasladados a sus
familias. El retraso en la
de los furgones esta
relacionado a las siete de la
y el primero no llegó
hasta las ocho, era co
para los familiares
organizadas en un impre
cálculo.

victimias y si éstas iban a ser trasladadas directamente al tanatorio del cementerio de Zaragoza o a sus respectivas localidades. Nadie sabía más que lo que la Policía Nacional o la Policía Local podía comentar.
Entre los casos más patéticos que ayer vivieron los vecinos de la calle Doctor Cerrada de Zaragoza fue el de una mujer de raza gitana que postrada en el suelo pedía a voz en grito, que le dejaran llevarse a su sobrino a su piso. Ni el presidente de la Asociación Gitana de Zaragoza, Juan Fernández

"Fortuna", ni otros miembros de dicha comunidad pudieron hacerse con la mujer que al final tuvo que abandonar el recinto en pleno ataque de histeria. Por su parte, el presidente de la Asociación Gitana manifestó EL DIA su pesar por la muerte de tantas personas, «una vez más payos y gitanos nos reunimos para llorar la pérdida de nuestros seres queridos».
Fuera de Zaragoza ciudad, las escenas de dolor se sucedieron también ayer y volverán a sucederse hoy durante los funerales. En Cuelalón, en

la provincia de Teruel, no se sabía ayer a última hora si los dos fallecidos serían enterrados en el cementerio del pueblo. José Luis García Salvo, de 27 años, y Rogelio Herrero, de 26 años, murieron en la discoteca que solían frecuentar junto a otros chicos del pueblo. Sus respectivas familias tardaron en enterarse de lo ocurrido y empezaron la mañana del domingo con total normalidad, hasta que familiares de los padres acudieron a sus casas para contarles la noticia que había llegado de Zaragoza. Las informaciones de radio, con

la relación de nombres, habían alertado a los conocidos de los dos jóvenes, uno empleado en una fábrica y otro trabajador de la construcción.
"Eran unos chicos muy formales, con ganas de divertirse como jóvenes que son. Los dos vivían en Zaragoza pero venían mucho por aquí, ya que están sus padres. En realidad muchos chicos bajan los fines de semana a Zaragoza y salen todos, en cuadrilla, por ahí. Aquí somos unos 125 vecinos y estas muertes, como puede imaginarse, han sido una tragedia.

Además una hermana de José Luis murió hace un año más o menos en Sigüés cuando estaba con su marido en el cementerio. Le queda dos hijos más al matrimonio. En el otro caso los padres tenían otros cuatro hijos, alguno viviendo en Zaragoza", explicó una vecina del pueblo turolense.
En el siniestro perdieron la vida dos oscenses. Agustín Lanuza, de 53 años de edad, soltero, natural de Yebra de Basa, aunque llevaba más de veinte años viviendo en Zaragoza. Agustín era hermano del alcalde de esta pequeña población del Serrablo oscense y trabajó durante muchos años en CIMA. Según comentaron en el pueblo, Agustín viajaba habitualmente los fines de semana a su pueblo, salvo en las jornadas en que el Real Zaragoza jugaba partidos en La Romareda ya que, también desde hace muchos años, era abogado del club. "Cuando subía —dijeron desde el pueblo— pasaba el tiempo con los amigos o con la familia".
Por su parte, J. Alberto Cerezo Casal, natural de Sabiñánigo, cerca de Yebra, llevaba unos tres años viviendo en Zaragoza y tenía poco más de veinte años. Nació y se crió en la capital serrablense aunque después de cumplir el servicio militar decidió vivir en Zaragoza. Siempre fue un gran aficionado a la música y formaba parte de un grupo. Posiblemente acudiera a la discoteca para presenciar la actuación de algunas, ya que con toda probabilidad conocería a algunos de sus compañeros.

Estuvo retenido hasta las seis de la tarde

En libertad el propietario de la discoteca

Faustino Martínez, propietario de la discoteca Flying fue localizado al medio día de ayer en su domicilio por funcionarios del Cuerpo Superior de Policía. El propietario de la discoteca, que se incendió el pasado domingo y en cuyo interior fallecieron 43 personas, desapareció ayer a primeras horas de la mañana y el juez dictó una orden busca y captura.
A primeras horas de la tarde los funcionarios del Cuerpo Superior de Policía volvieron al domicilio de Faustino Martínez y éste ya se encontraba allí. Martínez pasó a prestar declaración sobre los sucesos y a las 6.00 de la tarde de ayer, salió en libertad.



Faustino Martínez, propietario de la discoteca, salió en libertad a las seis de la tarde.

EL DIA 16/01/90

En portada

Solidaridad
con las víctimas
de la «Flying»

17



El alcalde de Zaragoza demostró durante el funeral estar visiblemente afectado por la tragedia.

FABIAN SIMON



Familiares, amigos y ciudadanos en general se acercaron hasta la basílica del Pilar.

FABIAN SIMON

«Zaragoza entera está conmovida»

El arzobispo Elías Yanes concelebró un funeral en la Basílica del Pilar ante más de cinco mil ciudadanos

SANTIAGO ALGORA

La Basílica del Pilar completamente abarrotada fue el máximo exponente de la solidaridad de los ciudadanos de Zaragoza que han visto cómo el fuego provocado en una discoteca de la ciudad hacía desaparecer las esperanzas de muchas familias aragonesas. Dolor, consternación y ojos lacrimosos se agrupaban en torno al Altar Mayor del Pilar, en el mejor de los casos, mientras cientos de personas esperaban en la plaza desfilando de un día a otro que, aparentemente, quería hacer olvidar la tragedia.

Roces, quiso acompañar a los familiares de las víctimas entre los que encontró algún amigo a quien, una vez finalizada la ceremonia, abrazó emotivamente. Los consejeros de Sanidad, Ana María Cortés; Industria, Comercio y Turismo, Luis Acín; Ordenación Territorial, Joaquín Maggioni; Economía, Santiago Lanzuela; Agricultura, Ganadería y Montes, José Urbieta; Presidencia, José Ángel Biel y Cultura, Enrique Calvo también asistieron al acto.

En la ceremonia se echó en falta a los representantes del Gobierno central, en

este caso representado únicamente por el delegado del Gobierno, Carlos Pérez Anadón, así como a la directora provincial del Ministerio de Educación y Ciencia, Pilar de la Vega. La Universidad de Zaragoza, con el rector Vicente Camarena; la Diputación Provincial de Zaragoza, con los portavoces de los grupos políticos y el presidente, José Marco, y vicepresidente primero, Pascual Marco; el Justicia de Aragón, con Emilio Gastón; las Cortes de Aragón, con su presidente, Juan Bautista Monserrat, y el Insalud, con su director provincial, Alberto Larraz,

fueron algunas de las instituciones políticas que hicieron su acto de presencia en el Pilar.

Elías Yanes, en una homilía corta y de acento humano, se mostró especialmente dolido: «nos hemos sentido todos personalmente afectados por este accidente. Toda la ciudad de Zaragoza está conmovida y desde aquí queremos hacer llegar a cada uno de los familiares de las víctimas nuestro pesar».

El arzobispo de Zaragoza agradeció la labor realizada por los medios de comunicación gracias a los que, dijo, «hemos podido adivi-

nar la amplia solidaridad internacional llegada desde todas las partes del mundo. La muerte se ha hecho presente entre nosotros, una vez más, a través de las llamas, y el dolor ha atravesado nuestro ser. Sin embargo, la muerte no es la última palabra de la existencia humana».

Yanes intentó consolar a los familiares de las víctimas entresacando el mensaje del evangelio de San Lucas y, de una de las múltiples cartas de San Pablo, dijo que «aunque la realidad de morir nos entristezca, nos consuela la futura realidad de la resurrección».

Por último, los 44 concelebrantes pidieron que las estructuras sociales no vuelvan a permitir que se repitan tragedias como la originada en la discoteca Flying de Zaragoza.

Ocho mil personas en el Pilar

Según fuentes próximas a la Basílica del Pilar, la capacidad aproximada del recinto se calcula en torno a las ocho mil personas de pie por lo que, dado el número de asistentes al funeral, podrían ser en torno a las cinco mil las que asistieron a la ceremonia dentro del recinto, además de los zaragozanos que sin poder entrar, optaron por manifestar su pésame manteniendo el silencio en el exterior.

Además de los representantes de las instituciones, destacadas personas de la vida social o económica aragonesa hicieron acto de presencia en el funeral con muestras de estar visiblemente afectados. Este es el caso del jugador de fútbol y capitán del Real Zaragoza, Juan Señor, que acudió en representación de los jugadores del equipo, y Eduardo Gil, vicepresidente del club, que asistió en nombre de la directiva. También los empleados y los técnicos del club estuvieron debidamente representados.

También, José Luis Martínez Candial, presidente de Ibercaja, acudió a dar su pésame a los familiares de las víctimas así como una representación de General Motors España (GME) con su responsable de Relaciones Exteriores, Juan Manuel

Prácticamente las doce del mediodía, con una antelala de campanas rotas por el luto de más de un millón de aragoneses, el arzobispo de Zaragoza, monseñor Elías Yanes, iniciaba un oficio solemne con el que se quería dar el último adiós a las 45 víctimas de una discoteca en Zaragoza.

Previamente, los familiares de algunas de las víctimas se habían ido concentrando en torno a los primeros bancos del Altar Mayor después de haber dejado en silencio los restos de su ser querido. Sólo aquellos que habían concurrido a sus funerales durante la mañana anterior por no acudir al funeral.

Al mismo, asistió la Corporación zaragozana vestida de luto negro, encabezada por el alcalde de la ciudad, Antonio González Gual, visiblemente afectado por la tragedia de la discoteca. También el presidente del Gobierno aragonés, Hilarión Gómez de las

Los presidentes de varias Comunidades Autónomas también han manifestado su pesar

El Papa y el Príncipe Felipe, conmovidos por la tragedia

S. A.

Su Santidad el Papa Juan Pablo II, a través del nuncio del Vaticano en España monseñor Casaroli, hizo llegar ayer hasta Zaragoza un telegrama de condolencia por el trágico suceso de la discoteca Flying de la capital aragonesa.

En el telegrama, Juan Pablo II manifestaba de manera más o menos textual que: «conocida la triste noticia del trágico suceso que ha causado numerosas víctimas y heridos, el Papa eleva fervientes plegarias a Dios Todopoderoso por el eterno descanso de los fallecidos. Asimismo, desea el restablecimiento de sus heridos. El Papa desea transmitir su pesar a los familiares de los

difuntos y otorgarles su bendición apostólica».

También su Alteza Real, el Príncipe de Asturias, Felipe de Borbón, ha remitido un telegrama de pésame por el suceso al alcalde de Zaragoza, Antonio González Triviño. El telegrama insta al alcalde para que haga llegar a los familiares de las víctimas «mis más sinceros sentimientos de pésame, así como mis deseos de un pronto restablecimiento de los heridos».

Los presidentes autonómicos de Navarra, Murcia, Canarias, Cataluña y País Vasco también han presentado sus condolencias a los ciudadanos de Zaragoza así como el arzobispo presidente de la Conferencia Episcopal, Manuel Fraga.



Elías Yanes, conmovido a los familiares de las víctimas del suceso de la discoteca Flying de Zaragoza.

DIA. F. HIDICO ARAGONES INDEPENDIENTE



Los efectos personales se alinean en el suelo dejando huellas negras. ROGELIO ALLEPUZ



Encima de la tarima, los objetos personales de las hermanas Castaño Bautista, víctimas del incendio. ROGELIO ALLEPUZ

Nadie pudo ver el humo que bajaba

La muerte descendía por las escaleras de Flying mientras las víctimas esperaban que encendieran la luz

SANTIAGO ALGORA

Las víctimas de la discoteca Flying de Zaragoza tuvieron un par de minutos para reaccionar en medio de la oscuridad de la sala, según ha podido saber EL DIA. Fuentes técnicas han asegurado que la primera reacción que debieron tener las víctimas, después de apagarse la luz, fue seguir con la animación propia del momento, alumbrar algún mechero y pedir que se encendiesen de nuevo los focos. Entonces, nada podía ver nada y mucho menos, el humo que bajaba por las escaleras. Mientras tanto, algunas de las víctimas seguían esperando pacientemente con los mecheros en la mano y, probablemente, entre risas y bromas. Fue la reacción de la primera persona que inhaló algo de humo lo que alertó al resto, produciéndose un caos de ir y venir de gente, de empujones y gritos. Nadie sabía por dónde moverse en medio de la oscuridad. Fueron únicamente un par de minutos escasos de sufrimiento que terminaron con un saldo de 43 personas muertas.

Las mismas fuentes consultadas por este periódico negaron que las víctimas aparecieran en la misma posición en la que se encontraban en vida, ya que éste es un fenómeno que tan sólo se da en casos de calcinación. Tampoco se podrían aportar pruebas de la posición de los cadáveres porque los bomberos que procedieron a la evacuación no podían ver nada y fueron rescatando cuerpos a medida que se los iban encontrado a lo largo del trayecto. «Con la humareda que debía haber allí dentro, ni con linternas reflectantes ni con focos de coche hubiera sido posible ver algo». La situación es semejante a la de una noche de invierno cerrada por la neblina donde incluso, la luz propia, deslumbra. Los

«Con la humareda que debía haber allí dentro, ni con linternas reflectantes ni con focos de coche hubiera sido posible ver algo».

bomberos debieron sacar los cuerpos «a tentón».

El propietario de la discoteca siniestrada durante la madrugada del domingo en Zaragoza, Faustino Martí-

nez, tendrá que seguir pagando su salario a los empleados que hasta el momento del incendio trabajaban en ella, según recoge la legislación laboral vigente. De momento, según ha podido saber EL DIA, Faustino Martínez, todavía no se ha puesto en contacto con éstos debido al poco tiempo que ha pasado desde el suceso.

En la mañana de ayer, varias de las empleadas del local, acudieron a recoger algunas de las cosas que habían dejado en el guardarropía de la discoteca aquella noche. Según confirmaron ellas mismas, por el momento, su intención es la de descansar durante una temporada para intentar olvidar la magnitud de una tragedia de la que se libraron por escasos segundos.

Por su parte, Ramón Falces, uno de los camareros que pudieron salvar la vida, aseguró a este periódico que de momento, tampoco ha querido pensar en el aspecto laboral. «Primero intentaré recuperarme del susto y luego ya veremos». Sobre la posibilidad de que sea el propio Faustino Martínez el que pueda ofrecerle un trabajo en alguna de las salas que mantiene abiertas en la ciudad, Ramón no quiso opinar.

Entre las víctimas de la discoteca había alrededor de media docena de empleados mientras otros tantos conseguían salir a tiempo de la sala. «Lo que ahora quiero es olvidar para volver a empezar de nuevo dentro de unas semanas. Si mientras tanto no me ha llamado mi jefe para trabajar en algún sitio,

Ramón Falces, empleado: «lo que ahora quiero es olvidar para volver a empezar de nuevo dentro de unas semanas. Entonces me echaré a la calle a ver si encuentro trabajo».

me echaré a la calle a ver si encuentro algo», aseguró Ramón.

Legalmente, mientras una empresa no decide despedir a sus trabajadores debe mantener el pago de los salarios. Si, por el contrario, la empresa quiere rescindir los contratos de sus empleados debe alegar una justa causa, que en este caso sería la de catástrofe. Siempre que se llegue a este punto, los trabajadores deberán recibir una indemnización por los daños.

Reconocimiento de objetos personales

Mientras tanto, en la planta tercera del edificio de la Jefatura Superior de Policía prosigue la identificación de los objetos personales de las víctimas. Desde las cazadoras y abrigos encontrados en el guardarropía de la discoteca hasta los monederos y carteras con algo de dinero, los familiares y amigos de los fallecidos pueden encontrar desde un carnet de un centro deportivo, un manajo de llaves, un par de pendientes, un zapato, una camisa o unos pantalones vaqueros con tirantes. Sobres marrones de tamaño folio guardan las joyas y efectos más personales encontrados en la sala. El olor a humo y las huellas negras que dejan en el suelo todos estos objetos son testigos mudos de la tragedia.

Manos tiznadas al contacto con lo que fue una cazadora de piel o un pañuelo de señora acrecientan más el sabor trágico de una muerte colectiva. Paquetes de tabaco y billetes de mil pesetas guardados en bolsas de plástico transparente, permisos de conducir enmarcados en una estela chamuscada de color negro y bolsos que parecen querer contar lo sucedido, constituyen el primer contacto de los familiares y amigos de las víctimas con aquello que, hasta el mismo momento de la muerte, las acompañó. Abrazos desesperados con prendas de vestir vacías, como despedida definitiva.

Algo más que restos

S. A.

Abrigos y cazadoras de las víctimas se amontonan en un rincón después de que sus familiares hayan recogido los monederos y la documentación de los fallecidos. No todo el mundo quiere guardar los trapos ennegrecidos de una catástrofe. Sobre ese montón que nadie quiere, reposan recuerdos, imágenes y sentimientos.

Según parece, ni el juez quiere los restos textiles de una tragedia que huele a humo. Sólo el dinero y aquellos efectos personales que nadie reclame, como sortijas, relojes, pendientes o dinero, serán aceptados por el juez instructor de un caso con un sumario demasiado extenso.

Sin embargo, no todo el mundo rechaza lo que fue de su ser querido. Las hijas de Elvira Ascensio, hablan con ternura de todo aquello que fue de «mamá». Deslizando sus pequeños dedos sobre la esfera ennegrecida de un reloj femenino de pulsera, preguntaban a su padre por qué no se iba aquella mancha. Y cuando su padre les consultó qué es lo que hacía con la cazadora chamuscada de su madre, no lo dudaron: «Nos la llevamos a casa».

Aunque sea en cajas agujereadas de cartón, los familiares de las víctimas van retirando todo lo que han ido recogiendo. Alguno, esperando encontrar ese llavero de gratos recuerdos, repite una y mil veces, «si ven un llavero verde y naranja, llámame a este teléfono o envíemelo a esta dirección, por favor».

Las perchas socarradas, se parten con un mínimo esfuerzo. Desparadas por el suelo sirven para recordar la procedencia de la catástrofe, una planta calle desde donde parecía que el fuego quisiera entrar pasando por el guardarropía.



El juez no quiere las prendas que nadie recoge.